



Association  
des Bibliothécaires  
de France

Région Rhône-Alpes

## Mon congrès ABF à MONTREUIL (11 au 13 juin 2025) par Mathilde FOUARD

---

Congrès ABF 2025 : L'esprit Critique

Mercredi 11 juin 2025

9h00 - 9h30

Ouverture du colloque international

Hélène Brochard, présidente de l'ABF

Lynn Alexandre et Mathilde Moinet co-présidentes du groupe Ile-de-France



9h30 - 10h30

### Conférence inaugurale

Par **Myriam Revault d'Allonnes**, philosophe, professeure émérite des universités à l'École Pratique des Hautes Études (EPHE) et chercheuse associée au CEVIPOF

Le débat public et l'échange d'opinions sont nécessaires à la démocratie.

« Public examen » selon Kant en tant de crise, on utilise l'esprit critique comme une entreprise de clarification.

« Ne rien admettre du réel qui n'ai été soumis à la démonstration de la preuve » Descartes

Or l'espace public est saturé par des termes fourre-tout qui ne veulent rien dire. Ex : « grand remplacement » « islamo-gauchiste ».

Esprit critique vs idiosyncrasie « moi je pense que »

Notions emblématiques qui rassemblent ou séparent nos existences communes comme la sécurité, la justice, l'identité, la nation, la souveraineté... favorisent la propagande au lieu du débat.

La politique utilise le langage non pas de manière scientifique ni démonstrative.

Affaissement de l'esprit critique à l'ère de la post-vérité, depuis la campagne du Brexit et celle de Trump.

Post-vérité : se rapporte aux circonstances où les faits ont moins d'importance que l'opinion publique, ancrée sur les émotions plutôt que le jugement.

La post-vérité remet en question le caractère vital de la vérité, cela va au-delà des « fake news ».

Montée en puissance des réseaux sociaux, hors de la presse, hors de l'establishment.

Mensonges liés à l'émergence des régimes totalitaires tel que l'effacement des noms des dirigeants du passé et des photos. Monde mensonger et idéologique qui donne une vision tellement cohérente du monde que les faits sont des « artefacts » Hannah Arendt.

A voir : Pentagon papers

En démocratie, la pluralité des débats expose la société au brouillage du « tout se vaut ».

Une autorité judiciaire, une presse libre, les lanceurs d'alerte, la séparation des pouvoirs sont des canaux qui dénoncent les mensonges du pouvoir en régime démocratique.

A lire : [La faiblesse du vrai](#) , Par Myriam Revault d'Allonnes

Question : Problème du complotisme, défiance généralisée. Réponse : La démarche initiale de douter de l'autorité est bonne mais il ne faut pas oublier le « fact-checking ».

La conférencière est atterrée de constater que le rappel des faits ne changent parfois rien au débat.

Question : problème de l'immédiateté et de l'hyper vitesse, la critique demande du temps. Réponse : Faculté de juger mise à mal par la vitesse de traitement de l'information. Ere du présentisme.

**La suite est à lire ICI !**